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LE MOT DU MAIRE 
« Il est grand temps de rallumer les étoiles »       Guillaume Apollinaire. 
 Un tout petit extrait d’un poème écrit en 1916. Un mot d’espoir, alors que le monde de l’auteur, soldat dans 

l’artillerie, est accablé par les combats sous un ciel où les éclats des obus ont depuis longtemps remplacé les étoiles. 

Un mot qui invite à retrouver la lumière dans une époque sombre.  

 Effectivement, je pourrais reprendre sans en changer une lettre, le mot du maire 2024. Les mêmes crises, les 

mêmes guerres, la même sauvagerie, la même brutalité à l’égard des plus faibles, les mêmes craintes pour demain. 

  Les élections européennes, puis celles de députés à l’Assemblée Nationale dissoute par le Président de la 

République, n’ont pas permis d’envisager un avenir plus serein ni en Europe ni en France, face aux crises, qu’elles soient 

sociales, politiques ou économiques. La démission du gouvernement Barnier montre à quel point il est difficile de 

réunir pour le bien commun. 

 J’ai pourtant choisi, dans ce contexte morose, d’évoquer plutôt ce qui nous donne encore envie d’aller de 

l’avant, de « rallumer les étoiles » et de croire en Demain. La réouverture de la cathédrale Notre Dame en est un brillant 

mais trop rare exemple. Il est nécessaire de rappeler ce qui est positif.  Si nous ne pouvons pas le trouver dans les 

grands débats publics, et c’est dommage, peut-être est-il présent dans notre entourage immédiat.  

 ECLA poursuit ses investissements. Le projet de construction d’un nouvel abattoir sur la commune de Perrigny, 

projet plus spécifique à la ville de Lons-Le-Saunier, en est un exemple. Je retiendrai également la volonté de réhabiliter 

plusieurs équipements sportifs tels que les salles du COSEC, ou encore le stade de La Plaine où sera installé un gazon 

synthétique. L’organisation des transports a été puissamment remaniée afin que le territoire soit mieux desservi, avec 

un volet « modes doux » plus important. L’étude du PLUI se poursuit. Le Conseil participe à de nombreuses réunions 

qui permettront de construire un projet de territoire qui sera voté en 2028 et qui intègre nos principales 

préoccupations à l’échelle de la commune ou d’ECLA : urbanisation, transports, productions locales, économie, 

déplacements, habitat … 

 A Pannessières, les travaux prévus en 2023, notamment la réalisation de la station d’épuration et la mise en 

séparatif des réseaux route de La Mouille, retardés en début d’année, ont cependant été réalisés. Ils ont modifié 

durablement le visage de notre village. La nouvelle station d’épuration a été inaugurée le 3 décembre en présence des 

dirigeants d’ECLA et des représentants des entreprises ayant participé au chantier. La mise en séparatif des réseaux 

d’eaux et la réfection de la voirie sur le chemin de La Mouille sont terminés. Ces travaux ont engendré des frais de 

raccordement pour la commune, et un véritable gène pour les riverains que je remercie pour leur compréhension. La 

participation d’ECLA dans le domaine de l’assainissement s’élève à 1 million d’euros. Un schéma directeur est à l’étude 

afin de mieux localiser les différentes parties du village où les travaux de mise en séparatif sont nécessaires pour 

optimiser le fonctionnement de la station. 

Nous avons pu également procéder à la réfection des huisseries dans les logements de la commune et de la 

salle des fêtes. Deux maisons occupent à présent le lotissement du clos du puits et nous sommes ravis d’accueillir nos 

nouveaux habitants. 

 Nous avons tenu, au cours de l’année écoulée, une rencontre avec tous ceux qui pensent que Pannessières 

peut et doit encore exercer les droits d’une commune, certes à l’intérieur d’une communauté d’agglomération, mais 

en faisant valoir ses envies et ses spécificités. Une cinquantaine de présents ont animé de leurs nombreuses questions 

cette présentation du travail du Conseil. C’est une tâche qui doit être poursuivie et assumée par ceux qui sont attachés 

au village et à sa qualité de vie pour que vive Pannessières.  

 Je souhaite que vienne ce jour où nous saurons enfin « rallumer les étoiles ». Je souhaite et que 2025 soit une 

heureuse année pour tous, avec une pensée particulière pour tous ceux qui sont malades ou qui, trop nombreux cette 

année dans le village, ont perdu un être cher 

Le maire : M.Monnet 
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Extra 

LA CHASSE 
 

"Le cochon est dans le maïs" 

 Cette expression popularisée par P. Salviac lors de ses commentaires rugbystiques pour 

résumer une situation où tout peut basculer, pourra s'accorder à merveille avec la situation politique 

actuelle....  Mais c'est par le sens propre du terme que j'aimerais ouvrir le mot des chasseurs pour cet hiver 

2024/25. En effet nous pouvons d'ores et déjà annoncer une saison sans équivalent à propos de l'activité des 

populations de sangliers et de nos prélèvements en chasse commune entre Pannessières et Lavigny. 

 Les premiers 

gels ont dévêtu les arbres de 

leurs feuillages mordorés, 

offrant un camouflage 

naturel au sol plus 

confortable à dame bécasse, 

difficile à découvrir. 

L'activité cynégétique du 

grand gibier reste contrastée, 

avec un fort écart entre le 

sanglier et le chevreuil. Si le 

sanglier occupe une part 

importante de nos sorties, 

l’absence du chevreuil 

demeure une inquiétude en 

cette fin d'année. Alors que les indices de présence étaient favorables cet été, nous rencontrons une situation 

déjà connue par le passé avec une population géographiquement instable, très certainement du fait de la 

présence du lynx. Celui-ci fait partie d'un suivi "grand prédateur" avec le loup. Les données de l'office 

français de la biodiversité nous indiquent que le lynx à une aire de présence égale à soixante-dix pour cent 

dans le massif jurassien, mais il peut être actif durant une période donnée sur un secteur bien précis. (A noter 

que la fédération des chasseurs participe activement aux recherches sur ce prédateur à travers la fondation 

EUROLYNX). La population du petit gibier, qui a certes subi le climat pluvieux, reste stable à l'image des 

lièvres que l'on peut croiser en plaine. Si la météo de cette année 2024 a été une gêne pour l'agriculture, le 

recul des foins a pu protéger les chevrillards et l'abandon de certaines parcelles de vigne a rendu plus facile 

la maraude des grives et des merles. Une cinquantaine de faisans et perdrix ont été lâchés entre septembre et 

octobre. Nous en avons prélevé cinquante pour cent, mais nous avons du mal à rencontrer l'autre moitié de 

nos lâchés … 

 Ce temps passé dans la nature avec une arme, nous oblige à respecter des règles d'éthique et 

de gestion de la sécurité. Le territoire de Pannessières et son implantation géographique particulière 

traversée par de nombreux axes routiers très fréquentés et par la voie ferrée, nous contraignent souvent à 

modifier nos choix de lieu et nos méthodes de tir. Cependant la chasse n'étant pas une science exacte, nous 

nous adaptons au contexte que nous offre notre ruralité afin de trouver la meilleure solution pour que nos 

sorties se passent dans de bonnes conditions. La médiation reste la meilleure arme. 

Les chasseurs souhaitent une excellente année 2025 à tous les habitants de Pannessières. 

Gaël MONNERET. 
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La STEP  
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Extraits du discours du maire lors de l’inauguration de la STEP 

« Je ne suis pas un technicien, et je ne vous donnerai pas d’explications techniques au risque de me perdre. J’aimerais 

plutôt vous donner mon ressenti à propos de cette belle réalisation. 

Un ouvrage que chacun s’accorde à définir comme une réussite, aussi bien dans son aspect technique, que dans son 

aspect esthétique, intégré qu’il est dans l’écrin de ce vallon de Mercenet.  

« Tout ce qui monte converge » écrivait Theillard de Chardin. L’ouvrage que vous avez conçu et réalisé ensemble en est 

la preuve concrète. 

Pour mener à bien une construction aussi importante, à partir du constat de dégradation de la station initiale, il a fallu 

mettre en œuvre plusieurs forces, chacune à sa place et à son ouvrage. Forces qui ont du converger vers un but 

commun. Une telle réussite technique ne se fait pas sans une ambition commune, une volonté, une tension vers un 

idéal. Tout ce qui nous grandit. 

Il a fallu une volonté politique, une analyse des besoins, de nombreuses études. Il a fallu enfin réaliser ce que d’autres 

avaient imaginé. A chaque étape, des femmes et des hommes volontaires et efficaces, portés ensemble vers un objectif 

à atteindre. 

Un constat : la station initiale du village, construite et mise en service en 1964, était obsolète. Elle a été la première 

station de ce type construite en France, sur les conseils éclairés de Claude Camus et Pannessières a pu alors 

s’enorgueillir d’être desservi, dans son traitement des eaux usées, par un procédé naturel efficace, peu gourmand en 

énergie, précurseur dans son attention écologique.  

Une volonté politique : Je veux remercier ici Monsieur Claude Borcard président d’ECLA, Monsieur Philippe Fournot 

président de la régie d’assainissement, Madame Noury directrice du service, Messieurs les représentants du conseil 

d’administration de la régie.  

En effet, c’est vous qui décidez la réhabilitation de la station et mettez en marche le processus administratif, technique 

et financier qui conduira à cette réalisation, pour un coût de presque 800 000 €. 

Une analyse des besoins. La société Artelia en lien avec le service assainissement et notamment Alexandre Deschamps, 

va mener l’étude qui conduira au dimensionnement de l’ouvrage, en tenant compte du poids de la population du 

village, des rejets et de l’arrivée parfois intempestive des eaux de pluie. 

Des études de faisabilité. Menées à la fois par Artelia, la société SCIRPE et le service assainissement d’ECLA, elles 

aboutissent à un plan précis, coté, peaufiné, dont va s’emparer l’équipe de terrassement.   

Une réalisation technique. A partir de ce plan, les travaux sur le terrain peuvent commencer. 

Et ils commencent mal. En juin 2023, la première entreprise de TP entame la déviation des eaux de pluie et commet 

de trop importantes erreurs. Elle ne finira pas les travaux. L’entreprise Petitjean reprend l’étude du dossier et les 

opérations recommencent début 2024. A la direction générale, Lilian le compositeur. A la baguette, Théo chef 

d’orchestre. Aux cordes, Florian et sa mire pour la direction du chantier. Aux percussions, Marius et sa pelleteuse. Aux 

cuivres, Alain Volatier et son camion … 

 « Grâce à leurs mains, les hommes peuvent maîtriser le monde, ordonner l'existence » écrit le neuropsychiatre Boris 

Cyrulnik. Mais sans les mains, rien ne se fait. Sans une équipe intelligente, sans vos connaissances techniques précises, 

sans votre savoir-faire, sans votre travail, la STEP ne serait pas. 

Aussi ai-je tenu à ce que vous soyez là aujourd’hui pour vous témoigner de notre considération et notre respect devant 

l’ouvrage accompli.     

« Tout ce qui monte converge ». 

Par votre volonté à tous de réussir, par votre application, par votre travail vous avez su faire bien, faire beau, faire utile. 

Belle application du mot de Theillard de Chardin. 

Au nom de la commune de Pannessières et en mon nom, je vous en remercie tous pour l’ouvrage accompli ». 
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LA PANNESSIEROISE  
 
 
L’association (et donc ses membres, surtout) s’est impliquée dans diverses activités au cours du second semestre 2024. 
 
Les Puces, bien sûr, furent comme chaque année l’événement le plus mobilisateur, et le plus complexe en même 
temps. 
 
Elles n’ont pas eu le succès escompté, mais le temps n’a pas été de la partie, comme il avait pu l’être au cours d’éditions 
antérieures, notamment l’année précédente. 
S’il est un facteur sur lequel nous n’avons aucune prise, c’est bien celui-là ! 
 
Plusieurs suggestions ont été faites à propos de l’évolution de la formule, et il en est une qui a plus retenu l’attention : 
le fait de les déplacer au hameau de La Lième. 
 
Nous aurons l’occasion d’en reparler bien sûr, et toutes les personnes ayant un avis sur la question seront les 
bienvenues aux réunions qui se tiendront pour l’occasion. 
 
Mme Gérard a organisé avec brio l’exposition d’aquarelles destinée à révéler au plus grand nombre le travail, et le 
talent, de ses élèves, au travers de 140 œuvres. 
 
Ladite exposition, qui s’est tenue au foyer rural, les 28 et 29 septembre, à déplacé des dizaines de personnes, et nul 
ne doute que les expositions à venir connaitront le même succès. 
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Je n’oublie pas le concert du groupe « Les Parasit’s » qui 
s’est également tenu au foyer rural, le 26 octobre. 
 

Il a rencontré un franc succès (70 spectateurs), le groupe 
comme le public se sont félicités de cette édition, et 
n’attendent que la prochaine édition ! 
 
 
 
Plus modestement, votre serviteur a affiché au foyer rural, le 11 novembre, une petite vingtaine de photos, sur le 
thème « Noir et Blanc », témoignant là aussi de tout le savoir-faire des élèves du cours de photographie. 

 
 
Afin que l’association propose des activités au plus près des souhaits des habitants du village, nous avons récemment 
transmis par mail, via la mairie, un questionnaire dont nous espérons qu’il rencontrera du succès, lui aussi. 
Vos réponses seront considérées avec le plus grand soin. 
 
J’en termine en remerciant la municipalité pour le soutien qu’elle apporte sans faillir aux activités et à la vie de 
l’association, à celles et ceux qui rendent chaque événement réalisable au sein de l’association, et à celles et ceux qui 
leur rendent hommage en y assistant. 
A toutes et à tous, j’adresse mes meilleurs vœux pour 2025. 

Christophe Giroud. 
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EN BREF 
 La mise en séparatif des réseaux d’eaux usées et d’eaux de pluie Chemin de La mouille a été un des deux 

chantiers menés par ECLA dans notre village. C’est l’entreprise Delarche qui a conduit et réalisé les travaux. Une 

étude avait montré la trop grande importance des eaux de ruissellement dans la station de pompage des égouts de 

La Mouille, eaux qui sont renvoyées vers la station de Mercenet. Ces eaux proviennent également de la source située 

au fond du parking de la salle des fêtes. Il a donc fallu reprendre à la fois les évacuations d’eaux de pluie en 

provenance des maisons ainsi que des chaussées avoisinantes, et canaliser les eaux usées, des anciens réseaux qui 

utilisaient parfois des cheminements aléatoires pour créer deux réseaux distincts. Le premier alimente le ruisseau de 

La Mouille. Le deuxième est envoyé dans la station de relevage. Le gain en termes de volume à pomper est de l’ordre 

de 40 m3 par jour, un bénéfice important pour le fonctionnement de la nouvelle station. 

 En annexe de ces réalisations, la commune a remis en bon ordre les évacuations du bâtiment de la salle des 

fêtes et de la source pour un coût de l’ordre de 10 000 €. Une alimentation de la fontaine du carrefour a été réalisée 

et pourra être employée si le Conseil décide de la remettre en eau. 

De la même façon, le terrain de l’ancienne station de La Mouille, utilisé par l’entreprise pour stocker ses matériaux, a 

été transformé en un parking qui peut accueillir quelques voitures. 

 Pour profiter au mieux de ces travaux qui ont entièrement occupé la chaussée, il a été décidé d’enfouir les 

réseaux électriques et téléphoniques. Les services du SIDEC et l’entreprise Eiffage ont réalisé cette tâche, en même 

temps que sur le chemin des Champs Fleuris où le carrefour a été remis en forme avant que des essais de limitation 

de vitesse soient menés. 

 Sur le chemin de La Mouille, il restait à reprendre entièrement la chaussée. Le service Voirie d’ECLA et 

l’entreprise Eiffage ont mené à bien ces travaux. La fin du chantier est prévue pour 2025 avec le revêtement de la 

dernière partie, jusqu’à la maison Belfy.  

 

ETAT CIVIL 
Décès 
 
Mme GANDELIN née GANDELIN Jeanine le 05 Février 
2024. 
Mr LIEGEON Stanislas le 25 Février 2024. 
Mr BROCARD Daniel le 29 Juin 2024. 
Mr GRAF VON BAUDISSIN Kay le 12 Juillet 2024. 
Mme BROCARD née MONNET Andrée le 07 Aout 
2024. 
Mme ASMUS Janine le 24 Octobre 2024. 
Mr CARRE Jean-Pierre le 01 Janvier 2025. 

 
Naissances 
 
DORMOY Olympe le 02 Avril 2024. 
BRANTUS Meryl le 05 Juin 2024. 
CHALUMEAU Emma le 01 Septembre 2024. 
BORGES Léo le 09 Décembre 2024. 
 

 

Mariages 
 
MORCHIO Dimitri et MENET Marie-Morgane le 22 Juin 
2024. 
CLAIROTTE Lionel et VIVET Christine le 14 Septembre 
2024.  
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